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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

□黎茶叶

《齐鲁晚报》2014年9月22日报道，
方信家园居民入住5年，却迟迟没有供
暖，今年能否供暖仍有疑问，物业称已
经向济南热电汇了款，小区的住宅楼
内早已安装了供暖管线，居民家也安
装了地暖设施，但因为供暖管线有断
点，不能通入小区，有暖用不上，居民
干着急。

在回执单上收款方写的是“济南
热电公司”，用途写的为“暖气开户
费”。济南热电说这是缴纳的供热保证
金，但不管是“暖气开户费”，还是“供热
保证金”，济南热电公司既然已经收下
了，就应该构成了合同关系吧？该尽快给
安装才是，可时至5年，竟然还没有接通。
5年中周边环境变化很大，障碍也可能在
增加，安装困难随之也会更多。

济南热电称，“卧龙路还存在两处断
点，白马山南路铁路仍不能横穿。目前该
小区仍不具备供热条件。”既然不具备供
热条件，凭啥收钱？还一收就是5年，钱拿
了，事办不了，这算盘打得真不错。如果
早就告诉居民，居民还会自己安装土暖，
可这样老吊着居民的胃口，老盼着，一年
一年地受冻，这样的企业实在是不厚道。

供暖垄断，别无二家，这也不是居
民自己能解决的事情，钱都收了，还是
希望供热企业尽快想办法解决吧，以
后这“供热保证金”，等管道过来以后
再收也未尝不可吧。

葛一人E语

5年不供暖

别让市民再寒心了

□冯言

国庆节眼看就要到来，逢年过节
各种商品和某些服务行业随之涨价似
乎已经成了一种惯例，理个发、洗个
澡、买个菜等等，与市民生活息息相关
的很多行业都是节前“涨价没商量”。
本来过节图个喜庆愉快，可一遭下来，
让你掏了钱还觉得心情不爽。

面对市民的质疑，相关部门每次
都会拿出文件，并煞有介事地将责任
推给市场。商品与服务行业的价格升
降，诚然由市场的供需来决定，而逢节
必涨到底是各行各业的一种惯性，还
是涉嫌行业操纵？这些问题，需要职能
部门有所作为，为维护广大市民的合
法权益弄个水落石出才对。

毋庸讳言，逢年过节走亲访友，必
要的礼品和生活用品要置办齐全，浑
身上下还要捯饬捯饬，自己神清气爽，
给人的感觉也是焕然一新。这些都是
人之常情，从购物到服务需求，肯定要
比平日里大，但是不是大到非要商家
以涨价来平衡不可的地步呢？

市民过节，要的就是一个心情；大家
是否感觉欢乐祥和，维护好市场经营与
服务秩序至关重要。如果商家价格涨得
合理，消费者自然无话可说；如果涉嫌价
格操纵，相关部门就应该及时介入，还市
民一个明白，还大家一个公道。老是拿市
场说事，显然让人不能心服口服。

涨价责任

不能简单推给市场

社社区区文文化化需需要要更更多多社社区区报报
由《齐鲁晚报》与历下区姚

家街道办事处联合为辖区居民
量身打造的《新姚家》社区报，
20日与社区居民见面了（详见
《齐鲁晚报》9月21日C01版相关报
道），这是继《解放路大社区》《舜
城生活报》和《甸柳社区报》之后，

《齐鲁晚报》面向济南社区居民，
为之打造的又一份社区报纸。笔
者以为，这些社区报虽都创办时
间不长，但却极好地适应了当今
社区文化发展的迫切需求，是群
众文化建设接地气的具体举
措。

城市社区居委会作为最基
层的自我管理与服务组织，在城
市管理和居民服务中，对涵养居
民的文明素养，营造良好的道德
氛围，形成健康向上的社会风尚，
可谓至关重要。社区报特色鲜明，

能立足于所在社区，承接文化建
设的重任；能更好地结合社区特
点，因地、因人、因时而异；能充分
发挥引领作用，在宣传好党的路
线方针政策的同时，丰富居民的
文化生活；能记述社区的发展变
化，讲述社区居民自己的故事，培
养居民热爱家园的意识和行为；
还能在公益事业、教育培训、普法
宣传、健康养生、文化娱乐及居民
衣食住行中，为社区居民提供更
为优质的服务，因而值得我们共
同为之期待。

发展社区文化是贯彻落实
党的十八大精神，推动社会主
义文化大发展大繁荣的实际行
动，是实现中国梦生动而具体
的社会实践，是精神文明建设
的重要内容和有效途径，其重
要意义怎么说都不过分。发展

社区文化，需要吸纳居民智慧
并广泛参与其中。时下的各类
报纸、刊物非常多，而且信息含
量也非常大，但是，就贴近社区
特点、贴近社区管理、贴近居民
感情而言，总还是或多或少、或
大或小地有些距离，而社区报
则很好地解决了距离问题，因
而值得为此点赞。

时下的社区居委会不同于
以往的街道居委会，不仅区域
面积大了，辖区居民多了，而且
工作也包罗万象、事无巨细，实
实在在是个小社会。在这种新
的形势下，用社区报纸来引领
文化建设，串联社区的各项工
作，居民易于接受，也乐于接
受，实在是一件极具裨益的事，
盼着它不断发展壮大，也盼着
其他街道社区都能推而广之。
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修修路路挖挖坏坏地地下下管管线线并并非非无无解解
□徐国维

最近一段时间，新闻报道
了多起因修路挖坏管线导致停
水的事件，给市民带来极大不
便，仅二环西路供水主管道两
个月来就出现了三次因外力损
坏停水事件。

近年来，地下供水管道破
裂经常与施工联系在一起，其
实，不仅是供水管道，其他地下
管道也经常出现类似的情况。
为何施工就容易造成地下管道
破裂呢？根据相关报道分析，原
因主要有三个：一是野蛮施工，

二是车辆碾轧，三是图纸不准
确。

毋庸赘言，预防施工损坏
地下管道也需要对症下药。首
先是要规范施工，加大对野蛮
施工的处罚力度。严格按照图
纸上标示的地点、深度进行施
工作业，不能擅自扩大作业面
和深度，特别是当标示附近有
地下管线时，更要多加小心。对
因野蛮施工造成的问题，必须
对相关单位和人员追责。同时，
地下管线的所属单位也要加强
与施工单位的沟通协调，及时
了解施工进展情况，对施工范

围内的管线进行再确认、再提
醒，必要时进场指导施工。

地下管线要采取必要的防
碾轧措施，目前，供水管道等一
般都距地面较浅，很容易被车
辆轧坏。管道深埋从短期看确
实增加了成本投入，但长期看
却能减少很多隐患。另外，对于
因修路管道上面原是绿化带变
成快车道的，应对管道部分进
行相应的防护，防止大型车辆
的碾轧。

由于地下管网在地下无
法 直 观 看 到 ，因 此 ，一 张 详
细、准确的管网分布图就显

得至关重要。由于以前地下
管网缺少统一规划，大都是
随机布局，有些甚至连管线
所属单位也不是十分清楚，
如此就很难确定施工点合不
合适，被施工破坏的几率自
然也就不能完全掌控。

地下管网频频损坏不仅造
成资源的浪费，也给市民生活
带来严重影响。地下管网被施
工损坏原因是多方面的，杜绝
这一问题也需要多方努力。只
有大家都正确认识、客观对待
这一问题，并为之去努力，地下
管网少损坏、不损坏才有希望。

葛有话明说

□杨曙明

葛有么说么

通通报报不不是是工工作作的的结结束束而而是是开开始始
□冯勇

近日，与朋友在街区闲逛，
猛然发现前些日子被教育局通
报，媒体也已经曝光的违规办
学机构，依旧在挂牌招生，门庭
若市火爆依然。笔者在纳闷之
余，对主管部门“通报”之后的
后续工作力度产生了质疑。

无证办学、违法办学的教
育机构办学质量良莠不齐，很
多是打着“名校”的幌子，做着
培养精英人才的虚假承诺，从

“望子成龙、望女成凤”迫切的

家长那里大把大把赚取不义之
财。教育主管部门及时予以通
报，让广大市民擦亮眼睛以防
上当受骗，确实大快人心，但
对 违 法 办 学 培 训 机 构 的“通
报”仅仅是工作的开始，而绝非
事情的结束。

某些被“通报”的培训机构
依然故我，继续堂而皇之地假
借正规资质的名义招摇过市。
为了谋取经营暴利，不惜顶风
而上，其嚣张猖獗的程度可见
一斑。教育主管部门、文化部
门、民政部门、工商部门应该携

起手来联合执法，甚至可以邀
请公安部门参与，以保证执法
过程的顺利进行。通过认真严
厉查处，对违法办学的培训机
构，依据国家相关法律法规坚
决予以取缔，并清算其违法所
得，该没收的依法没收，该退
还学生的及时退还。在执法过
程中对那些违规办学的培训
机构，视其违法情节轻重，依
照相关法律可以做人性化处
理；确实有办学条件和能力
的，通过警告表示悔改的，尽
快督促其完善手续限期整改；

该实施经济处罚的从严从重，
绝不姑息；涉嫌欺诈等刑事犯
罪的，依法交由司法机关秉公
处理。

此外，为防止被取缔的违规
办学培训机构打一枪换一个地
方，导致死灰复燃，各职能部门应
该保持高压严打的态势，除了
进行大力专项整治，还要有日
常的常态化执法。只有长效与
短期执法紧密结合，才会使违
规办学的培训机构得不到喘息
的机会，找不到立锥之地，最终
乖乖地销声匿迹。

葛海言门
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